
たけやま 

 11月23日、毎年恒例の「武小まつり」が 
開催されました。今年はエコをテーマにしたワー 
クショップを中心に美味しい豚汁や白玉ぜんざい、 
武山中学校の昼食として販売されているパン、大 
人気のすだちゼリーの販売などを行いました。バ 
ザーも大盛況でした。 
 エコ・ワークショップではテーマが４つに分かれ 
ており、「コマ」「シュシュ」「飛び出すカード」 
「紙飛行機」の製作を体験することが出来ました。 
保護者のみなさんもお子さんといっしょに挑戦 
されていました。 
 初の試み「エコ・ワークショップ」みなさ 
んいかがでしたか？楽しんでいただけたで 
 しょうか。 
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喫茶「Café de TAKE」 
先生方がとびきり美味しい 
コーヒーを煎れてくれます。 

どんぐりを使ってコマ作り。 
小さいお子さんも楽しんで 
いました。 

折り紙でコマ作りパーツをい 
くつも折って重ねてつなげて 
出来上がり。 

昔あそび。いろんな道具を 
使っておもちゃを製作中。 

武山中学校の昼食のパン。 
種類がたくさん！アンパン 
マンがかわいいです！ 

飛び出すカード！ 
クリスマスにお誕生日に、 
使い方いろいろ！ 

飛び出すカード作り。 
上手にできたかな？ 

放送担当の五島先生と猪狩先 
生。影の案内役です。 

先生とあそぼう。午前中は 
だるまさんがころんだをして 
午後はボール当てゲーム。 

バルーンアート。どんな動物 
ができるかな？ワクワクする 
ね((o(´∀｀)o)) 

あつあつのとん汁くださぁ～ 
い！はい、お待ちどうさま！ 

シュシュ作り。結構難しい。 
レースの穴にゴムがなかなか 
通しにくいのです！ 

バザーでは日用品からアクセ 
サリーまで掘り出し物がたく 
さん！ 

ポン菓子は蜜の絡め方が 
おいしさの決め手です！ 

白玉ぜんざいももちろん 
美味しかったけれど、こ 
の看板もステキでしょ！ 

ボランティアの中学生との 
ガールズトーク♥ 中学って 
どんなところですかぁ？ 



 

 

 

 

 

１日目（山コース） 
７時００分 学校集合 

７時３０分 バスに乗って出発 

８時４９分 ＪＲ横須賀駅出発 

９時３０分 おやつタイム 

１１時３０分 お弁当タイム 

１２時５４分 ＪＲ日光駅到着 

奥日光散策 

１３時５０分 華厳の滝  

１４時５０分 龍頭の滝 

     赤沼茶屋 

     湯滝 

     湯ノ湖畔ハイキング 

１７時４０分 湯元到着 

１８時４０分 梅屋敷旅館着 

１９時２０分 夕食 

 

 

２０時００分 部屋ごと自分達で下記移動 

     益子焼き体験⇒お土産⇒入浴 

      

２１時３０分 就寝 

２２時００分 消灯    

 

 

２日目（二社一寺コース） 
 

６時００分   起床 

６時４０分   朝食 

 

８時１０分 ホテル出発 

８時４０分 輪王寺 

     東照宮 

     宝物館 

１１時２０分 休憩 

         旭屋支店 

１２時３０分 ＪＲ日光駅着 

１３時２３分 ＪＲ日光駅出発 

１５時００分 おやつタイム 

１７時２１分  ＪＲ横須賀駅到着 

 

      

６年生楽しさ１２０％全力日光修学旅行! ! 
学年スローガンが「全力」なので、修学旅行では全力で学び、全力で楽しみ全力で思い出を

作る。１２０は学年全員という意味で、学年全員の団結を深める。（スローガン設定理由） 

 

6 年生が 10月 4 日(金)5 日(土)の日程で日光修学旅行に行ってきました。 今年から新しくなった修学旅行列車に乗り、

6 年生全員参加で行きました。 台風 23 号が接近している影響もあり、2 日目は生憎の雨の中でのコース巡りでした。 1

日目、華厳の滝は霧で何も見えませんでした。 こんなにも見えないのはとても珍しいです。 戦場ヶ原のハイキングは

美しい景色を見ながら、木道を歩きました。 梅屋敷旅館のおかみさんは、優しい雰囲気の方でした。 夜ご飯は、牛す

き焼きや茶碗蒸しのほかに野菜も豊富な食事でした。 ご飯とお茶がおかわり自由だった事もあり、6、7 杯おかわりをす

る子もいました。 2 日目東照宮見学、カッパや傘をさしながら見学しました。 

 

 

 

6 年生が 7 月 10 日(水)によこすか芸術劇場にて、劇団四季によるこころの劇場「桃次郎の冒険」を鑑賞してきました。

劇団四季と財団法人舞台芸術センターが、日本全国の子ども達に生命の大切さ、人を思いやる心、信じあう喜びなど、

人が生きていく上で最も大切なものを、舞台を通じて届けるプロジェクト、それが「こころの劇場」です。  

今回の「桃次郎の冒険」では、桃太郎の弟の桃次郎が鬼退治に行き、鬼ヶ島の木の実を食べてツノがはえてきたり、鬼

と仲良くなったことで見た目だけで鬼を悪者扱いにしてはいけないことに気づき、優しさを取り戻すという内容でした。

子どもたちも真剣に見たり笑ったりと楽しんでいる様子でした。 



体 

がんばって作ったカレー 

 

皆で考えた防災ウォークラリー 

７月１８日、１９日の２日間、５年生が三浦ふれあいの村にてキャンプ活動をしました。 ずっと学校内で行ってきたキャ

ンプ活動を去年から三浦ふれあいの村に移し、今年は初めて地震をテーマにした防災ウォークラリーを行いました。 災害

時に役に立ちそうな所はどこか、それは何故か等を考えながら、ウォークラリーをしました。 また自分たちに何か役に立

つ事は出来ないか等も考えながら行いました。 防災に対する意識も高まり、キャンプ参加後の総合的な学習の時間では、

防災について学ぼうとするグループもありました。 今後の生活にも生かして欲しいと思います。 

自分の命は自分で守ろう 

５５５年年年生生生キキキャャャンンンプププ   

 

 ６月１８日横須賀芸術劇場にて、第１８回目の

音楽鑑賞会が行なわれました。 横須賀出身の飯

森範親さん指揮のもと神奈川フィルハーモニー

菅弦楽団の演奏が始まると、大迫力のスケール

にとてもひきこまれていきました。カルメンか

ら始まり、ペールギュント行進曲「威風堂々」

など誰もが聞いた事のある曲なので、子ども達

は楽器のしぐさや指揮のまねしたり、体でリズ

ムをとったりと、とても楽しそうでした。 後半

には、オーケストラと子供達で「さんぽ」を演

奏し、笛やタンバリン鈴や合唱などいろんな音

色が一体となってとても感動的でした。 
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広報 

子ども達とのふれあいだよ。 

今のメンバーで 10 年位かな？ 

メンバーは入れ替わってるよ。 

学校、地域、子どもの繋がりを大事に 

したいからだね。あと、田んぼや米作り 

の苦労を伝える為かな？ 

もう仕事を定年退職して家で菜園やった 

りしているよ。元サラリーマンや工場勤 

務していた人とか色々。毎日、日曜！（笑） 

今は 7 人で手の空いてる者が来てます。 

特にないかなぁ…。機材が揃わなくて 

困る時があるけど、持ち寄ったりして 

いるし、年々揃ってきているから大丈夫！ 

米作りはどこが大変ですか？ 

元気な限り頑張りますよ！ 

良い所は、素直で注意を聞き入れて 

くれるね。並ばなかったり、ダラっ 

とする所は直して欲しいなぁ。 

子どもたちの良い所と 

直して欲しい所を教えて下さい。 

困ってる事は？ 

お手伝いの楽しみはなんですか？ 

ボランティアに参加してくださる 

のはなぜでしょう？ 

普段は何をしてらっしゃる方々 

なのでしょうか？ 

 

 

 

 

 

およそ 1 年かけて一生懸命育てたお米「みかぐらこまち」。子ど

もたちの努力と沢山の方々の協力のおかげで収穫できました。豊作

を願い「御神楽」を常に全力で踊り続けてきた甲斐があったようで

す。広報委員として 1 年追いかけてきた 4 年生と田んぼの様子をこ

こに披露させていただきます。 

最後は餅つきと餅料理が待っていますね。1/2 成人の良い思い出と

なるよう良い経験を沢山してくださいね！！ 

 

 

 

稲刈りの日、達

人（*1）の手代木

さんと柴田さん

にお話をうかが

いました。作業後

の昼食時にも関

わらずやさしく

楽しくお話して

下さいました。校

長先生も説明し

て下さいました。

武小の米作りを

常に支え続けて

下さっているお

二人。お話出来な

かった方にも本

当に感謝の気持

ちでいっぱいで

す。ありがとうご

ざいます！！ 

インタビュー 

ボランティアの方は全部で何人 

いらっしゃいますか？ 

土おこし！これは体力的に４年生では 

大変じゃないかな？体力、理解、行動を 

考え併せると…５・６年生で勉強するの 

が良いんじゃないかと思うんだけど…。 

一応、田・米の単元が 4 年生に入っているので

…。学習内容に合わせて 4 年生で実施している

んですよ。 

今日はお忙しい所ありがとうございまし

た！これからもよろしくお願いします！ 
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今日はボランティアでいつも子どもたち

に米作りをご指導くださっている達人の

おふたりにお話を伺いたいと思います。 

いつ頃からお手伝いを？ 

 

稲の成長画録 

（*1）稲作学習をい

つもご指導くださる

ボランティアの方々

を武山小では代 「々達

人」と呼んでいます。 

4月 15日 5月 30日 6月 24日 7月 12日 8月 1日 8月 28日 10月 10日 
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児童数の移り変わり 

今年2013年は、武山小学校が出来て123年になります。 
みなさんは武山小学校の123年間の歴史の中でどんなことが起きたかご存知ですか？ 
ちょっといっしょに覗いてみませんか？ 

小学校ができた！ 
 1888年、武・林・太田和・須軽谷が合併して武山村が 
できました。翌年初代村長が誕生。そして各所にあった小 
さな学校をひとつにまとめることになりました。村が見渡 
せる高い場所に学校を建てたいということで現在の富士見 
小学校のところに決まりました。そうして1891年(明治 
24年)4月4日、尋常武山小学校が誕生しました。現在の 
武山小学校という名称になったのは1947年です。 

関東大震災で校舎一棟倒壊！ 
 1923年（大正12年）9月1日、関東大震災が発生しま 
した。この大地震で東側校舎が一部倒壊しました。2学期 
の始業式の日でしたが子どもたちは既に家に帰った後でし 
た。ひとりの負傷者も出ず、以後しばらくは東漸寺と旧校 
舎とに別れて授業が行われたそうです。 
当時は家の外のお釜でごはんを炊いていたので火事になら 
なかったそうです。 

大正～昭和初期・・・こどもたちの服装は？ 
 草履や麻で編んだ麻裏（あさうら）草履、タイヤを切っ 
て貼ったゴム草履が主流でした。靴を履いたのは昭和4～ 
5年だったそうです。しかし太平洋戦争が始まると物資 
がなく運動靴もなくて、また草履を履いていました。雨の 
日は裸足でした。衣類も手に入らずノートや鉛筆もなかっ 
たそうです。きょうだいのものをいっしょに使ったりして 
いたようです。 

爆弾が落ちた！ 
 1945年（昭和20年）7月30日の朝早く、当時の校舎 
の職員室から校長室にかけての床下に爆弾が落ちてめり込 
み、1メートルぐらいのすり鉢型の穴が開いたそうです。 
幸い校舎には誰もいず、けが人も死者も出ませんでした。 
爆弾は一騎塚の公園あたりにもう1発落ちたそうです。船 
載爆撃機からの爆撃で、海兵団を狙ったものだと言われて 
います。 

 長く続いた戦争で物資も不足し、戦争が終わっ 
てもとても不自由な生活が続きました。アメリカ 
軍の配給などで少しずつは食料が手に入るように 
はなったものの、やはり子どもたちの中には弁当 
など持って行けない子どももいました。そこで 
1946年12月から学校給食が開始されました。 
最初の頃は弁当を持ち、脱脂粉乳や味噌汁だけの 
給食でした。母の会が設置され、お母さんたちが 
温かい給食を作ってくれていたそうです。 
都市部の小学校ではアメリカ軍の援助による給食 
 が実施されていたそうです。 

給食はいつ始まったの？ 

 1947年（昭和22年）に横須賀市立武山小学校という現 
在の校名に改正されました。翌年には新築校舎が完成しま 
した。この写真は新校舎第一回入学の児童たちのものです。 
           （創立記念100周年記念誌より） 

 第二次世界大戦直後の第一次ベビーブームで 
生まれた団塊世代から生まれた団塊ジュニアは 
昭和46年～49年に生まれた子どもたちのこと 
を指します。この団塊ジュニアと言われる世代 
が小学校に大量に入学したのが昭和55年前後で 
す。グラフを見ていただくとわかりますが、黄 
色の飛び出た部分がその55年にあたります。 
児童総数1501名でした。 

どれどれ？ 
覗いて見るか 

（人） 



テレビに出たことあるの？ 

 左の写真は100周年のときに航空撮影したものです。 
当時は現在のアスレチックの場所に体育館がありました。 
現在の体育館が出来たのは2004年（平成16年）です。 
 
現在の体育館は児童の総 
合学習の場としてだけで 
はなく、地域の人々の交 
流の拠点になるようにと 
デザインされたそうです。 
日本建築家協会優秀建築 
選2005、神奈川建築コ 
ンクール優秀賞などを 
 受賞しています。写真は学校のホームページより。 
 
 

PTAっていつからあるの？ 

あれれ？体育館はどこだ？ 

 武小の裏山に「みどりのくに」という名前がある 
ことをご存知ですか？みどりのくには1977年（昭和 
52年）に完成しました。児童・用務員さん・先生が 
たが力を合わせて自分たちで作り上げたそうです。 
以前は湿地に水芭蕉が自生し、ホタルも生息していた 
そうです。また、完成当時、体育館（現在のアスレチ 
ックの場所）の横の田んぼを「いねの国」と名付け、 
5年生が田植えから収穫までの農作業体験を 
開始したそうです。冬には遊歩道で持久走も 
していました。県下で唯一里山のある学 
校として新聞にも多く取り上げられ 

ました。 

裏山があってうらやましいなぁ・・・ 

1948年（昭和23年）に発足しました。それまでは横須 
賀では保護者会という会があったそうですが、武山小では 
保護者会としての活動記録は残っていないそうです。 
しかし、PTA発足の前年度には校外協力団体母の会を結 
成し、給食づくりなど積極的に活動していたようです。 
PTA発足当時は農家の家庭から大豆を寄付してもらい、 
焼き豆腐を作り運動会でおでんを販売したそうです。 

 「泳げ！とべ！ぼくらのシンクロ」 
NHK教育2008年10月10日放映。 
神奈川県の横須賀市立武山小学校では、6年生が全校生徒に 
シンクロナイズドスイミングを披露するのが恒例行事。多くの児 
童が急ピッチで練習に励むなか、気分の乗らない子どもが2人 
いる。水泳が大の苦手という、男の子たちだ。発表会は全員の 
泳ぎと息がそろわなければ、完成しない。本番ぎりぎりまで2人 
が困難に立ち向かう様子を追い、「最後まであきらめない」気持 

ちの大切さを伝える。（番組詳細より） 

フジテレビ月9ドラマ「薔薇のない花屋」 
2008年1月より放映。 
主人公の娘しずくが通う小学校として武山小学校の教室や 
校庭が撮影場所に使用されました。有名な俳優さんたちが 
週末になるとやってきたのでちょっとした騒ぎにな 
  ったことは記憶に新しい方も多いのでは？ 



 

編集後記 
今回は、123 周年ということで、武山小の今昔を取り上げてみました。 

私事ですが、米作りを一年追いかけ今の米作りや昔の米作りを子供と共に学んだ次第です。昔ながらの田植えや脱穀方法

等、農家を見学する事のなかった自分にもとても良い経験ができました。昔から沢山の方に支えてもらってる小学校。地

域との付き合いが希薄だといわれつつ、現在も武小は、素敵なお付き合いが続いていると感じます。沢山の方々に支えら

れ毎号感謝の気持ちでいっぱいです。これからも昔の良さを忘れず、1.2.3 と飛躍する武小になることを祈ってやみませ

ん。取材に応じて下さった皆様ありがとうございました。 

３年 愛光園との交流会～ミニ音楽発表会～ 
  １０月７日（月）３年生が愛光園さんにお邪魔して、合

奏・合唱・ダンスを披露してきました。見て下さった愛光園

のおじいさんおばあさん達はとても喜んでくださいました。

この交流会は、今回初めての試みとの事で、これからも続け

ていけたらと思います。 

 

２年 町たんけん  
自分たちのすむ町、武山をもっと好きになろう 
「自分たちの住む町、武山をもっと好きになろう」をテーマ

に町たんけんをしました。 東漸寺や市民プラザに行ったり、

自然について外部講師の平野先生にお話を聞いたりしまし

た。 お店たんけんでは、調べた事を模造紙にまとめ、グル

ープごとに発表しました。 

11 月 2 日（土）横須賀市教育委員会主催の陸上記

録大会が開催され、5・6 年の代表 19 名が出場しま

した。 

6 年女子ソフトボール投げで北浦桃さんが 54ｍを

投げ見事 1 位を獲得しました！また、5 年女子走り

幅跳びでは松島桃さんが 3m69cm を飛んで第２位

を獲得しました。おめでとうございます！ 

上位３位には届きませ 

んでしたが、６年男子 

ソフトボール投げで 

田高隆成さんが 57m 

を投げて 4 位、6 年 

女子走り高跳びで賢木 

亜美さんが 115m を 

飛んで 10 位になりま 

した。 

団体では女子 4×100 

ｍリレーで飯尾つむぎ 

さん、河合ももさん、北浦桃さん、鈴木愛梨さん、

鈴木かりんさん、萩原里帆さんのチームが 10 位に

入りました。よくがんばりましたね。 

 

 

 

 

 

 

 

 

この大会で得たものを未来へと繋げていってくれる

といいですね。来年度 5 年 6 年になるみなさんも諦

めないで！努力すれば必ず成果が出ます。がんばっ    

て代表目指して見ませんか？ 

第45回 

横横横須須須賀賀賀市市市小小小学学学校校校児児児童童童陸陸陸上上上記記記録録録大大大会会会   

1・3 年生対象対象の交通安全教室が６月 24 日に行われました。 

前半は「とびだしきけん」「友だちがよんでも走るな飛び出すな」の 

テーマでお話を聞きました。後半は体育館でとんがりコーン君にお手本を見せてもらい 

ミニ信号機を使って横断歩道を渡る練習をしました。 

小学生になると子どもたちの行動範囲が 

広がります。ご家庭でもぜひ 

「飛び出しはダメ」「気をつけて」 

とお声かけをお願いします！ 

安全で楽しい冬休みをお過ごしください。 

交通安全教室 


